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理事長的話

高雄市醫師公會�理事長�林正泰

已經進入102年春天的季節，天

氣早晚變化很大，氣溫忽高忽

低，雖然說春暖花開，但是溫差大

也容易引起身體的調適問題，總希

望每位醫師都能健健康康、歡喜愉

快的工作及生活，照顧病人健康，

也注重自己及家人的身體，才能夠

有樂活的執業生涯，在此先祝福

各位會員都能夠身心康泰，醫業榮

盛。

SARS屆滿十週年，新興傳染
病應更受重視

民國92年(2003年)的時候，國

際間瀰漫著一股氣氛，各國海關與

機場無不高度警戒，對於發燒之病

人進行嚴密之篩檢，而公共場合之

聚會也被要求必需減少，或全體配

戴口罩以減少病原體之可能傳播，

大家如還有印象，應記得當時來公

會上醫學演講時之情景，當時有一

位醫師—卡羅.歐巴尼，是第一位發

現此種新病症，並向全世界發表及

提醒此種新型傳染病SARS之嚴重

性，而他卻因為照顧病人卻不幸感
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染SARS而犧牲。台灣因為國際化往

來頻繁，也無法置外於此傳染病風

波，被感染之醫院被封院的畫面還

是歷歷在目，但是也因為SARS嚴重

的衝擊，讓世人及醫療體系對於感

染疾病有更深的檢討及改革措施，

而今年高醫在劉景寬校長及團隊的

籌辦下，舉辦SARS十週年研討會，

一方面紀念卡羅 .歐巴尼捨己為人

的醫療奉獻精神，值得醫學後進學

習，另一方面邀請多位感染醫學專

家(陳建仁教授、冠狀病毒之父賴明

詔院士、中研院研究員何美鄉 . .等
)，針對未來如果發生類似之流行病

學，應該如何因應及處理，希望未

來醫界針對新興傳染病能有更高度

的警覺及重視，如最近開始流行之

H7N9流感病毒，醫界應整合基層、

醫院及醫學中心，共同築成一個完

整的醫療防護網。

醫病關係之溝通，可從平常就
開始建立

公會設有醫療糾紛處理委員

會，幫助會員處理醫病之間的爭

議，但是一段時間下來，發現處理

的案例有愈來愈增加之趨勢，當然

這跟大環境有關，病人的就醫權益

觀念高漲，近期內又有醫改會等病

人權益團體大力疾呼，醫事訴訟的

比例也就逐年上升，所以醫師公會

全國聯合會匯集各方面的人才及資

源，推動立法院針對醫療法第82條
之1修法，希望能減輕醫師在執行

救人之緊急醫療業務時之壓力及負

擔，讓救人科別的＂五大皆空＂現

象能夠得到改善。但要預防醫療糾

紛之發生，必須先從改善醫病關係

之溝通作起，許多醫糾之產生，是

因為醫病雙方對於治療過程及療效

的認知程度不同，所以產生糾紛，

尤其是在自費醫療或醫美領域較常

發生，所以從個別醫療小環境來

講，醫師如果時間及精神許可的

話，可對病人及家屬多付出一些關

心，在言語上多一些關懷，在實際

病人之臨床情況多解釋更清楚一

點，比較能得到病人及家屬的更多

信任。從大環境而言，在法規上我

們應爭取立委及民意之支持，此

外，醫師多一點心力投入社區健康

營造及公益活動，會讓社會大眾及

民意更認同及支持醫界，遇到事情

時，也會比較有較多的溝通及折衝

空間。

醫師執業生涯的價值，在於為
利益病人作出貢獻

雖然在目前的醫療環境下，大

家感嘆執業大不如前，加上病人對

於就醫權利的要求高漲，所以造成

急診及重症科的醫師人才流失，五

大科皆空，大家轉往醫美或風險較

低的科別去執業，但是從幾個月前

有一位大醫院的外科醫師轉往醫美

發展，但經過一陣子的思考及心態

調整，還是回歸到救人醫業的軌道

上，這也讓我們重新深思，我們從
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事醫業的初衷，及當時候我們進入

醫業時的醫師誓言，“病人的健康

應為我的首要顧念＂，“我將要盡

我的力量維護醫業的榮譽和高尚的

傳統“，“以病人為先的精神＂流

在醫師的血液中，也表現在每天的

醫療行為中，看著病人逐漸脫離病

苦的折磨，且讓家屬心安，這也是

我們醫師從事醫業最大的成就感。

三年回顧，正泰盡全心全力付
出，感謝大家的愛護及支持

今年102年4月5日，弟正泰即

卸任理事長，在此感謝一路走來伙

伴們及好朋友的支持，感謝本屆

第11屆理監事及會員代表團隊自99
年3月就任以來的幫忙與一起推動

會務，為會員們盡最大的力量爭取

權益。在這三年擔任理事長的服務

過程中，正泰一直很努力的在為全

體會員爭取權益，也許是過度認

真，加上擇善固執的個性比較就法

論理，難免有不盡人意的地方。但

是從某些方面來講，也因為在談判

折衝的過程中，有時候醫界被人家

擠壓的緊緊的，正泰為了醫界的權

益，對於不合理的制度，絕對堅持

力爭到底，以確保醫界不要受到強

大不合理的擠壓，像是當年的醫藥

分業抗爭、420廢總額-顧民眾-保醫

界之走上街頭遊行、為了爭取高屏

區總額預算—與其他各分區據理力

爭、爭取醫師的工作休息權—月合

理門診工作日從25天降至22天，積

極參與醫療法第82條之1的修法，

減少醫療行為在刑法上之非必要訴

訟，…等，總是不畏艱難站在第一

線為醫界挺身而出，雖然遭受多方

壓力及阻力，仍勇往直前。有人說

阿泰個性太衝太硬，在某方面是

的，但堅持的態度是為了大多數會

員的權益，其實正泰也有柔軟的一

面。在推動人文素養及公益活動方

面，也是不遺餘力的在努力，除了

每月定期的學術演講活動之外，本

屆任內在各位團隊的協力幫忙推動

下，創設了醫師公會合唱團，鼓勵

會員共享美妙歌聲，又新增開咖啡

班、電腦班、攝影班、舉辦會員攝

影比賽，鼓勵會員參加健康體能活

動(太極拳班、每月登山健行活動

)、及對社會廣大舉辦“溫馨的感人

就醫經驗＂徵文比賽—以提昇醫病

關係之和諧，此外，本次醫師公會

主辦，號召社會各界社會團體及愛

心大眾，共同舉辦“寒冬送暖—愛

心義賣慈善園遊會＂，共為弱勢慈

善團體募得80餘萬元，全數以＂高

雄市醫師公會＂名義捐給弱勢社福

團體。以上三年來的努力成果，均

靠著公會整體團隊及幹部的共同努

力，才能達成此卓越成果，並向每

一位協助公會的伙伴及朋友，深深

的一鞠躬，表達最深刻最誠摯的敬

意及感謝。

正泰再次感謝各位會員及先

進，也祝福各位健康愉快、醫業發

展、家庭安和、順利如意。




